

wie Amerika, wenn man auch nur die politische Seite im Auge hält, indem die Krone durch Verfügung nicht allein über Amerika, sondern auch über den Handel und jeden aus Amerika sich ergebenden Vortheil Gelegenheit erhielt, das was sie mit Gewalt gegen die Communeros errungen und 1539 behauptet hatte, durch Bestechung sich zu sichern, und für spätere Zeiten eine Menge von Familien an ihr System bleibend durch deren Interesse zu knüpfen. Was Ferdinand V. durch Umgehung der Gesetze, durch Bestechung der Audienz und der Behörden von Sevilla für diese Stadt eingerichtet hatte, blieb Jahrhunderte lang; Sevilla behielt das Monopol mit Amerika zu verkehren;\*) erst 1720 musste es mit Cadiztheilen und das Recht, der Ausgangs- und Landungspunkt zu bleiben, abgeben, weil der Guadalquivir so versandete, daß die Schifffahrt von Seeschiffen bis zur Stadt gefährlich wurde. Durch dies Monopol erhielt Sevilla freilich einen seltenen Handels-Reichtum, und eine ungemeine Blüthe der Industrie in europäischen Fabrikaten, welche die Ansiedler in Amerika bezogen,\*\*) allein diese Blüthe ward auf Kosten des übrigen Spaniens erworben, und die Stadt nebst der Audienz hatte für diesen Gewinn die Sache der Nation und des Rechtes verrathen (siehe oben.)\*\*\*) Nur eine Folge dieses Reichtums von Sevilla durch das Monopol des amerikanischen

\*) Schepler schreibt die Ertheilung des Monopols an Sevilla dem Einflusse der Genueser Kaufleute auf Karl V. zu, die dort ansässig waren und ihm häufig Geld vorschossen (I. 108.), allein die oben erwähnten Beweggründe Ferdinand's V., nach Herrera, scheinen uns um so glaublicher, umso mehr wir in unsern Tagen etwas Ähnliches öfter erlebt haben.

\*\*) Campomanes, educación popular de los artesanos y su somento. II. 472.

\*\*\*) Nach Campomanes befanden sich zu Sevilla 16,000 Stühle für Seiden- und Wollenweberei, wobei 130,000 Personen beschäftigt waren. Diese Blüthe der Industrie hielt sich zwar nicht bei dem allgemeinen Verfall der Industrie und gegen Ende der Regierung Philipp's III. waren nur 400 Webstühle übrig, allein Sevilla blieb dennoch immer reich durch das Monopol.